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有特色的国家公园怎么建

马维维

三江源、大熊猫、东

北虎豹、海南热带雨林、武

夷山等我国第一批国家公

园 设 立 一 年 多 来 ，在 生 态 保

护、制度建设、人与自然和谐共

处等方面取得了显著成效，国家

公 园 内 野 生 动 植 物 数 量 逐 渐 增

加，生态系统功能逐步恢复，完整

性 保 护 得 以 提 升 ，林 区 民 生 大 幅

改善。

党的二十大报告提出，要推进

以国家公园为主体的自然保护地体系

建设。这为国家公园的长期建设指明

了方向。自成立以来，国家公园肩负

着保护水资源、野生动植物资源等，

实现生态保护与经济社会协调发展，

人与自然和谐共生的重要使命。要呵

护好野生动植物赖以生存的生态环

境，走出一条符合自身实际的生态文

明发展道路，这是时代赋予我们的

使命。

国家公园对生态环境进行了有效

恢复，既科学全面地保护了野生动植

物的生存、繁衍，更有利于加强自然

生态系统的原真性、完整性保护。国

家公园面积广袤，传统的“人看人

守”模式已行不通。因此在恢复生态

的过程中，应该加大科技手段的广泛

应用，为国家公园的建设提供科学监

测和智力支撑。如东北虎豹国家公园

创新建设的天地空一体化监测网络体

系，可实现对公园内的实时监测、调

度、预警，为打造智慧国家公园提供

了范例。

此外，还需创新共同责任工作体系、完善管理制度体

系。野生大熊猫的栖息地涉及四川、甘肃、陕西 3 省，野生

东北虎豹主要活动在黑吉两省，原有各类自然保护地管理

机构分治，生态功能条块分割，难免产生管理边界模糊、权

益不落实、监管者职责不清等问题。国家公园成立后，统

一规划、协同推进、高效管理、整体保护、系统修复，有效解

决了这些矛盾。大熊猫国家公园整合、撤并原分属不同部

门、不同层级管理的 73 个自然保护地；东北虎豹国家公园

按照“中央直管、央地共建、购买服务”的思路，创新建立

“局省联席会、协调推进组、工作专班”三级联动工作体系。

未来，国家公园数量还将进一步增多，不仅要加大

国家公园宣传力度，还应提升居民对国家公园的归属

感，促进居民生产生活转型。海南热带雨林国家公园发

展食用菌替代产业，武夷山国家公园开展生态茶园改造

等，让原住居民吃上生态饭，有利于正确处理生态保护

与居民生产生活的关系，也为后续建设更多的国家公园

积累了有益经验。

应该看到，国家公园虽然在多方面取得了阶段性成

效，但尚有许多不容忽视的问题：如路桥、农田对野生动物

扩散形成阻碍，生态移民的安置补偿与发展等，都是很长

一段时间内亟待解决的难题。

在今后的建设中，国家公园的各级管理部门还应努力

实现生态环境治理体系和治理能力现代化，既要有全面的

顶层设计，也要注意基层的实践探索；既要继续坚持生态

保护第一、全民公益性的理念，还要不断完善政策支撑，推

动国家公园建设与地方经济社会发展的统筹推进；既要

借鉴国际经验、加强交流合作，也要走出一条符合自身

特色的国家公园之路。

青岛莱西——

葡萄树种在废弃矿坑上
本报记者 刘 成

在山东青

岛莱西市院上

镇 九 顶 山 ，一

座欧式风情的葡萄庄园格

外醒目。眼下，庄园内包

括霞多丽、赤霞珠、蛇龙珠等在内的 10 个品

种 2200 余亩葡萄全部采收完毕，先后进入冷

热浸渍、入桶发酵阶段，为来年的葡萄酒生产

打下坚实基础。完成了今年采收任务的果农

们则又投入到紧张的葡萄育苗及品种结构调

整等工作中。

几年前，这里还是一片荒芜，曾经的废弃

矿坑，碎石遍地、岩壁陡峭，犹如大地上的一

道道伤疤，记录着曾经的粗犷发展之痛。当

地人在这道昔日的生态伤疤上种上葡萄树、

延长葡萄酒产业链，发展起矿坑经济。

老旧矿坑变废为宝

“从我记事儿起，山里就一直在开山采

石，炮声隆隆、尘土飞扬，最多时有 6 家石料

厂。”今年 60 岁的程显璞，是土生土长的院上

镇人，他如此回忆曾经的矿石开采景象，“晴

天一身灰，雨天一身泥，到处坑坑洼洼”。

程显璞所说的矿山就位于九顶山，主要

开采建筑用安山岩，年生产规模一度达上万

立方米。虽然曾经为当地经济发展作出过贡

献，但多年的露天开采对矿区原有地貌、土壤

植被、生态景观造成了严重破坏，山体上更是

形成了两处废弃矿坑，矿坑岩石裸露，成了众

人眼中的“负资产”。

随着环境政策的收紧，2008年九顶山的安

山岩矿被叫停，矿山随之废弃，曾经依矿而生

的村民不得不外出打工另谋出路。“想在这样

的碎石滩上种庄稼求效益，无异于缘木求鱼。

而且矿坑的坡体上有多处不稳定危岩体，安全

隐患很大，村民都避而远之。”程显璞说。

对于这种看似毫无用处的“废地”，莱西

市下决心要找到矿坑修复开发的新方法，争

取走出一条生态效益与经济效益平衡的共赢

之路。

经过多次考察发现，九顶山废弃矿山是

酿酒葡萄种植的黄金地带，无论是气候条件

还是土壤特性，都非常适合种植酿酒葡萄，可

以发展矿坑经济。

当时，恰逢德国客商卡尔·霍普特曼到中

国为葡萄酒庄选址，莱西市积极对接邀请实

地考察。在走访的多个国内产区中，九顶山

因其独特的自然和土壤条件被相中，特别是

废弃的矿坑，非常适合就地利用做葡萄酒窖。

“如果在平地另挖地窖或地面另建，再加

上配建、运行温湿调节系统，这将又是一笔不

小的费用。”九顶庄园大好河山葡萄酒业有限

公司副总经理闫志刚说，“而上部建设酒庄城

堡，坑下直接建酒窖，既为葡萄酒的发酵提供

了优质场所，还节约建设资金，降低能耗。”

很快，莱西市就九顶庄园项目提出了以

“废弃矿山为核心区建设葡萄酒庄，周边区域

辐射发展葡萄种植”的方式，对废弃矿区开展

矿山地质环境治理与生态修复。“九顶”开始

了由生态“伤疤”到美丽庄园的华丽蜕变。

通过爆破巨石、清理危岩体、渣土回填、

边缘修整等方式，分类开展受损山体综合治

理和矿坑生态修复。谈及九顶矿山修复过

程，闫志刚介绍：“仅矿山整治修复一项就投

资近 6000 万元，再加上配建滴灌系统各种投

入过亿元。”

在彻底生态整治的基础上，九顶山开始

种植大片的酿酒葡萄，2009 年试种第一批酿

酒 葡 萄 ，2011 年 第 一 季 葡 萄 采 收 试 酿 造 ，

2013 年 得 到 国 际 葡 萄 酒 大 赛 专 家 一 致 认

可。经过十余年的发展，矿坑上建起来的九

顶庄园，葡萄酒年产量达到 50 万瓶，远销欧

美、日本、新加坡等国外市场，形成了较好的

口碑。九顶山庄也成为集葡萄培育、葡萄酒

生产、文化展示、旅游接待、休闲度假于一体

的综合性精品葡萄庄园。

葡萄种植更新换代

初冬季节，虽然葡萄已采摘完毕，但走进

九顶山周边的多个村庄，一望无际的葡萄园

仍能让人感受到丰收的快乐。“九顶山周边的

诸多村庄曾经也是葡萄产区，但都是以鲜食

葡萄为主。九顶山庄葡萄酒产业的发展，带

动了一大批周边村民回乡种植葡萄，使周边

村庄的葡萄种植面积大幅增加。”莱西市农业

农村局副局长宋永良说。

更重要的是，九顶山庄的葡萄种植方式

给当地的葡萄生产带来了提档升级的契机。

“当地种植鲜食葡萄很多年，但因为管理相对

粗放，葡萄品种单一、品质一般，价格总也上

不去。”宋永良说，九顶庄园德国式精致的种

植方式引得周围村民纷纷前来围观——起伏

的山地根据光照、土壤等的不同被划分为若

干片区，分别种植不同的葡萄品种；葡萄树队

列之间严格保持 2 米间隔，队列之中每棵葡

萄树间隔一米；每棵树依据品种的不同，什么

季节保留几根枝条都有讲究。至于园区管理

的每道工序，更是有“种植手册”可循⋯⋯

如此精细的种植方式让当地百姓开了

眼。“好品质才能有好价格好销量，这个道理

大家一下子就明白了。前些年村民种葡萄喜

欢求量，现在大家种的时候就开始挑品种了，

种得也精细了。”院上镇党委书记褚方晓说，

过去当地种植的葡萄品种只有 3 种，现在增

加到 20 多种，一大批新葡萄品种替代了过去

的老品种，葡萄价格比过去翻了一番还多。

“通过学习九顶山庄种植葡萄的方式，我

们也深感一家一户的小农户种植模式已不能

与市场发展潮流相适应。”褚方晓说，为此，院

上镇统筹九顶庄园、金丰公社等 43 家合作单

位，在政策资金、人才技术等方面加大扶持力

度，把葡萄种植、农资供应、技术服务、加工储

藏、运输销售的产业链条全面打通，实现了全

镇葡萄产业的提档升级。

乡村产业走向多元

“谁能想到变成这个样？”看到庄园一天

天的变化，有种植管理技术底子的程显璞于

2015 年加入九顶庄园，由农民变身为产业工

人，负责庄园内葡萄的日常技术管理。“我这

个年纪一个月能拿 3000 多块钱就很好了。

原来种地一年也就挣万数块钱，收入这就翻

番了。”程显璞乐道。受益的远不止程显璞一

人 ，这 个 项 目 解 决 了 当 地 150 余 人 的 就 业

问题。

葡萄产业的快速发展，成为众多村庄产

业振兴的抓手。走进院上镇小河子自然村的

标准化葡萄种植基地，一座座葡萄大棚鳞次

栉比，棚内缠绕的藤蔓向两侧牵连。“以前村

民都以种地为生，靠天吃饭，农业产出效益

低。”岘沽新村党委副书记、小河子党支部书

记张吉玉介绍，该村成立专业合作社抱团发

展，实行“党组织+合作社+村集

体+农户”土地运营模式，流转土

地 400亩，新建设施栽培阳光玫瑰葡

萄，年度村集体分红 100 万元，群众分

红 150 余万元，走上了特色农业增收致

富新路子。

现在，院上镇年销售葡萄达到 5 万吨，

全链产值达到 22 亿元，带动村集体年增收

360 万元，村民每年增收 2000 万元，葡萄产业

已成为当地乡村振兴的主导产业之一。

“借助九顶的葡萄酒品牌优势，我们的葡

萄酒销售也逐渐蹚出一条路子。”褚方晓介

绍，他们成立了一家专门从事红酒销售的酒

庄，已经在售卖其他地区、品牌的葡萄酒。“国

内一些葡萄酒产区，因知名度不高，存在着销

售短板。我们位于东部沿海，有着出海口的

区位优势，特别是我们还有可靠的销售渠道，

这让莱西拥有了成为葡萄酒集散地的基础条

件。”褚方晓说，“未来要引进更多葡萄酒销售

企业，逐步形成集群效应，打造葡萄酒销售的

集散地。”

以九顶庄园为基础，莱西市还扩展思路，

把葡萄园、葡萄酒与文旅产业融为一体，因地

制宜地打造了乡村音乐节——“深坑”音乐

节，星空、草地、烟花表演、音乐、露营、赛马等

众多时尚元素集于一处，葡萄采摘、草坪婚

礼、特色民宿等相继成为这里的旅游亮点，受

到年轻人热捧，“葡萄小镇”已然成为当地知

名文化活动品牌。

“‘矿坑经济’改变了我们当地的管理观

念、产业结构乃至发展路径，带来的无形资产

更是巨大的，葡萄酒集散地发展及文旅业态

的兴起，就是无形资产转化成的有形财富之

一。这让我们的乡村振兴走上了多元化路

径。”青岛市生态环境局莱西分局局长王仁

江说。

“利用废弃矿坑发展生态经济，这是‘绿

水青山就是金山银山’理念落地的生动实

践。”山东建筑大学副教授慕启鹏说，从废弃

矿坑到葡萄园，是“城市双修”政策的具体实

践。发展壮大葡萄酒产业，引进专业人才，打

造乡村音乐节和变矿山为庄园，满足了乡村

振兴政策里的产业、人才、文化和生态 4 个方

面的振兴。

津门“天鹅湖”又回来了
本报记者 周 琳

又是每年的候鸟迁徙季。天津北大港湿

地自然保护区内，几十万只候鸟云集，成为名

副其实的“鸟类天堂”。其中，疣鼻天鹅、大天

鹅和小天鹅达 2700 余只，比去年同期足足增

加了 1000 多只。在湿地内的万亩鱼塘和鹳

栖湖中，天鹅们优雅地栖息和

游弋着。一池碧水、点点

鸿 鹄 ，久 违 的 津 门

“ 天 鹅 湖 ”又 回

来了。

湿 地

被誉为“地球之肾”，在涵养水源、调节气候、

改善环境、维护生态平衡和生物多样性方面

发挥着重要功能。天津湿地是濒危珍稀候鸟

的重要栖息地和停歇地，是全球八大鸟类迁

徙廊道东亚—澳大利西亚迁徙路线的重要

驿站。

天津市规划资源局的数据显示，天津推

进“1+4”湿地保护修复，截至目前，湿地总面

积 2956 平 方 公 里 ，陆 域 湿 地 占 国 土 面 积

17.1%，构筑起“河流环抱”“湿地围城”的良好

生态格局。

天刚亮，北大港湿地自然保护区安保队

队长王鹏马不停蹄地带领着队员们进入湿

地。作为候鸟迁徙路线上的重要“驿站”，北

大港湿地热闹非凡，大天鹅、小天鹅、疣鼻天

鹅、东方白鹳、大雁、白琵鹭、野鸭、白枕鹤、遗

鸥等近 70 种 37 万余只鸟类齐聚于此，每天都

在上演“鸟类世界”的动人故事。

队员们重要的任务是护鸟。截至 2021

年，北大港湿地累计观测到的鸟类共有 281

种，其中国家一、二级保护动物 70 种，每年过

境的候鸟有上百万只，保护好这些候鸟是一

件艰巨的任务。

天津东疆综合保税区规划国土和建设管

理局张羽雁说：“今年以来，东疆综合保税区

积极践行党建引领共同缔造理念，组织开展

关于保护候鸟迁徙的宣传和科普工作，努力

营造社会公众积极参与的良好氛围。”

天津市规划资源局湿地处副处长刘喜凤

介绍，近年来，天津市出台了《天津市湿地保

护条例》，制定了湿地自然保护区“1+4”规

划，全面加强七里海、北大港、大黄堡及团泊

洼 4 大重要湿地保护与修复。

一方面，坚决整治违法违规行为，大力实

施湿地保护修复，开展土地流转、生态移民工

程；另一方面，实施引水调蓄生态补水，推进

湿地自然环境和生态功能不断恢复。如今，

天津市 4 个湿地自然保护区水域面积明显增

加，生物多样性增多、珍稀濒危鸟类种群数量

上升、植被覆盖度提升、生态系统明显向好，

基本上遏制了湿地退化现象。875 平方公里

湿地自然保护区，已经成为天津的招牌生态

工程和建设美丽天津的重要阵地。

2022 年 10 月份起，天鹅、东方白鹳等候

鸟开始来到北大港湿地，11 月份中下旬达到

高峰期。到水面封冻时，这些优雅的生灵才

会陆续启程南飞。

如今，保护区内的万亩鱼塘里分布着疣

鼻天鹅、白鹭、苍鹭、鸬鹚等鸟类，而临近的鹳

栖湖则是小天鹅、大天鹅、东方白鹳的天堂。

这 两 片 水 域 成 为 名 副 其 实 的“ 天 鹅

湖”，也是王鹏和同事们重点守护的区域。

在记者和工作人员一起前往天鹅湖的路

上，时有白鹭和苍鹭展翅高飞，更有百鸟群集

于路边的水泊之中，让人宛如进入了一幅生

动而美丽的画卷。一群疣鼻天鹅或母子为伴

或情侣相依，仿佛在演绎一段段优雅而感人

的剧情。而在不远处的鹳栖湖内，大小天鹅

和灰雁、绿头鸭等和谐共处，连成一片。

“安保队共有 15 名队员，其中机动队员

8 名。我们每天从早晨巡视到傍晚，上下午

各有两个多小时要守护在天鹅湖旁。”到了晚

上，王鹏和同事们还要轮番坚守在湿地里，一

直到次日凌晨。

为了改善水环境、维护生态平衡，天津北

大港湿地自然保护区管委会今年共在两个

“天鹅湖”内投放了 83 万尾 3.5 万斤鱼苗。此

次保育放流活动旨在改善湿地生态环境，切

实发挥保持生态平衡、涵养水源、净化水质、

美化环境的生态功能，保护候鸟栖息地，补给

候鸟食物，保障候鸟安全，为候鸟迁徙保驾护

航。通过鱼苗保育放流，发挥“以鱼净水，以

鱼养水”功能，进一步实现“保水、净水、美水”

的生态效果。

由于栖息环境良好，一些原本夏季要飞

往东北的东方白鹳已定居在北大港湿地。为

了给它们创造良好的居住条件，管委会共搭

建了 22 个人工鸟巢。今年，共有 11 对东方白

鹳在保护区内筑巢繁殖，繁殖幼鸟 15 只，而

近 6 年来在北大港湿地出生的东方白鹳宝宝

已经达 60 只。现在，这些“土著”已经在湿地

与从东北飞来的大部队会合，不日将一起启

程 南 飞 。 待 到 来 年 ，它 们 还 会 回 到 自 己 的

“家”——北大港湿地。
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天津市滨海新区北大港湿地的候鸟正在湿地内活动天津市滨海新区北大港湿地的候鸟正在湿地内活动。。 年爱军年爱军摄摄（（中经视觉中经视觉））

青岛莱西市九顶庄园今年夏天举行的星空帐篷露营青岛莱西市九顶庄园今年夏天举行的星空帐篷露营

节吸引了大量游客节吸引了大量游客。。

魏魏 康康摄摄（（中经视觉中经视觉））

九顶山庄大片的葡萄园与欧式风情庄园构成了一幅九顶山庄大片的葡萄园与欧式风情庄园构成了一幅

美丽图景美丽图景。。 魏魏 康康摄摄（（中经视觉中经视觉））


